

Une tautologie, du point de vue philosophique, est une proposition ou une assertion qui est vraie par définition en raison de sa structure logique. En d'autres termes, une tautologie est une déclaration qui est toujours vraie, indépendamment des faits ou de la réalité auxquels elle se réfère. Elle résulte généralement d'une tautologie logique ou linguistique.

Les tautologies sont souvent associées à la logique formelle, où elles sont utilisées pour illustrer des principes logiques et des relations entre les termes. Par exemple, dans la logique propositionnelle, la tautologie classique est l'affirmation "A ou non A," qui est toujours vraie puisqu'elle couvre toutes les possibilités (soit A est vrai, soit non A est vrai).

Elles peuvent également se manifester dans le langage naturel, bien qu'elles soient moins évidentes que dans la logique formelle. Par exemple, dire "un célibataire non marié" est une tautologie, car la définition même de "célibataire" implique qu'une personne n'est pas mariée.

Elles posent des défis lorsqu'elles sont utilisées pour faire des déclarations sur le monde réel. Par exemple, dire "l'eau mouille" est une tautologie, car cela découle de la définition de l'eau. Cependant, cette tautologie ne nous informe pas vraiment sur la nature de l'eau ou sur son comportement dans le monde. Par conséquent, dans de nombreux contextes philosophiques et scientifiques, il est important de distinguer les tautologies des déclarations empiriques qui peuvent être confirmées ou réfutées par l'observation du monde réel.